

## 6. SATAN

Le Père et le Fils gouvernent l'univers, mais le monde est sous le contrôle d'une autre puissance que Jean appelle le Malin (1 Jn 5, 19) et que Paul appelle Satan. Paul dit qu'il est le souverain du royaume aérien, l'esprit qui anime ceux qui sont désobéissants (Eph 2:2). Il avertit les chrétiens que leur véritable combat n'est pas contre des adversaires humains, mais contre les dirigeants, les autorités, les puissances cosmiques dans les ténèbres qui nous entourent et les forces spirituelles maléfiques du royaume céleste (Éphésiens 6:12). Le royaume céleste doit ici avoir la même signification que le royaume aérien (Éphésiens 2:2). Satan est le maître du royaume aérien. Les forces spirituelles maléfiques dont parle Paul sont les esprits mauvais, ou démons. Ils n'ont pas de corps à moins de posséder des personnes. Ce sont des esprits, et ils existent dans un royaume spirituel.

Du haut de son trône céleste, Jésus a répandu le Saint-Esprit à la Pentecôte et intercède auprès du Père pour les saints. Toutes les puissances célestes sont soumises à Jésus (1 Pi 3:22), il leur est supérieur à tous, mais il ne dominera pas le monde et son royaume spirituel avant son retour en Messie conquérant. En attendant, il attend le jour où ses ennemis seront mis sous ses pieds (Hébreux 10:13). Dieu soumettra ses ennemis au point culminant de la Grande Tribulation, au retour de Jésus. La défaite finale aura lieu à Harmaguédon, lorsque Dieu détruira l'Antéchrist et son empire maléfique. Après cet événement, le Messie prendra le contrôle et régnera jusqu'à ce qu'il mette tous les ennemis restants sous ses pieds (1 Co 15:25).

Au retour du Messie, Satan sera capturé et emprisonné dans l'Abîme (Ap 20:1-3). Le prophète Isaïe a prédit cet événement et le règne millénaire qui s'ensuivra (Is 24:21-22). Il a dit que le Seigneur punira les armées des éminents d'en haut et les dirigeants de la terre. Ils seront rassemblés dans la fosse, enfermés en prison, et après de nombreux jours, ils seront punis. Les armées qui s'opposeront au Seigneur à Harmaguédon seront vaincues, qu'elles soient spirituelles ou

humaines. Ces esprits maléfiques et les âmes des adversaires humains seront jetés dans l'abîme. Ce sont les anges qui ont péché et ont été jetés au plus profond de l'enfer, enchaînés dans les ténèbres jusqu'au jour du jugement (2 Pierre 2:4, Jude 6). Pendant ce temps, le Messie et ses anciens, qui représentent les saints (Ap 4:4), trônent dans la gloire sur le mont Sion. La lumière émanant de la Nouvelle Jérusalem est telle que le soleil et la lune pâlissent en comparaison.

Selon le plan de Dieu, une fois les mille ans écoulés, Satan sera libéré de sa prison et incitera à nouveau les nations à se rebeller contre Dieu et son peuple. Elles viendront de toute la terre jusqu'à Jérusalem et encercleront le camp du peuple de Dieu (Israël) et la ville qu'il aime (Jérusalem). Elles seront détruites par le feu du ciel et Satan sera jeté en enfer pour y être tourmenté éternellement (Ap 20:7-10). Cela sonnera le glas des forces du mal qui sévissent depuis qu'Adam et Ève furent trompés par la ruse du serpent dans le jardin d'Éden. La différence entre cette bataille finale et Harmaguédon est illustrée par le fait que l'Antéchrist et le Faux Prophète furent jetés en enfer immédiatement après Harmaguédon (19:20), tandis que maintenant, après le millénum, Satan est jeté en enfer là où la bête et le faux prophète avaient été jetés auparavant (20:10).

Satan a pris le contrôle de l'humanité et de la Terre dans le jardin d'Éden lorsqu'Adam et Ève ont choisi de l'écouter plutôt que Dieu. Cependant, Dieu a immédiatement prononcé son jugement en déclarant qu'un descendant de la femme lui écraserait la tête (Genèse 3:15), ce que Jésus a fait sur la croix. Son existence, ainsi que celle des démons et des esprits maléfiques à travers le monde, est bien réelle, en particulier chez les peuples autochtones. Cependant, la plupart des Occidentaux contemporains, avec leur interprétation scientifique des choses, doutent de son existence surnaturelle. En Occident, les activités de Satan sont devenues plus sophistiquées et plus secrètes, mais dans certains pays comme l'Italie et l'Irlande, les demandes d'exorcismes sont en augmentation, et en 2018, le Vatican a organisé une formation pour exorcistes. En Afrique, en Inde et dans les pays d'Amérique du Sud où le vaudou et les croyances animistes sont répandus, l'existence de forces surnaturelles maléfiques ne fait aucun doute. La prévalence de la possession démoniaque et l'efficacité de la magie noire en témoignent. Les personnes possédées convoitent le sentiment de pouvoir que leur confère l'esprit possesseur. Certains font

preuve d'une force surnaturelle, tandis que d'autres parlent des langues qu'ils n'ont jamais apprises.

La Bible accuse Satan d'être à l'origine du péché et de la souffrance dans le monde. C'est lui qui, sous la forme d'un serpent, tenta Adam et Ève. Ils désobéirent à Dieu et furent chassés du jardin. Le livre de Job explique pourquoi Satan est appelé « l'accusateur des frères ». Il accusait Job de manquer de sincérité dans son culte de Dieu, mais il fut démenti. Dans les Évangiles, une grande partie du ministère de Jésus consistait en des exorcismes et en la guérison de personnes atteintes de handicaps et de maladies par le diable. Jean déclara que le monde entier est sous l'emprise du malin (1 Jn 5:19). Paul expliqua aux chrétiens d'Éphèse qu'ils vivaient autrefois selon les lois de ce monde, selon le souverain du monde aérien, l'esprit qui anime les désobéissants (Ép 2:1-2).

Puisque le diable possède un pouvoir et une autorité immenses, quel est le rapport avec le royaume de Dieu ? Lorsque Jésus fut tenté par le diable avant de commencer son ministère, c'était à cause de l'autorité du royaume. Le diable l'emmena dans un lieu élevé et lui montra tous les royaumes du monde en un instant. Puis il dit à Jésus qu'il lui donnerait toute cette autorité, car elle lui avait été donnée pour la donner à qui il voulait. Si seulement Jésus l'adorait, toute cette gloire lui reviendrait (Lc 4,5-7). Jésus rejeta l'offre, car le Père avait son propre plan et sa propre façon de lui donner le royaume.

Durant la dernière semaine précédant la crucifixion, Jésus a annoncé que le jugement de ce monde allait commencer. Le chef de ce monde serait chassé, peut-être même détrôné (Jn 12,31). Le triomphe de Jésus sur Satan à la croix fut décisif, mais pas immédiat ; le verbe est au futur. Comme nous l'avons vu plus haut, les apôtres considéraient encore Satan comme très actif dans le monde. Il a subi un coup fatal. Jésus a dit aux 72 personnes qu'il avait envoyées prêcher et guérir qu'il avait vu Satan tomber du ciel comme un éclair (Lc 10,18). Jésus a neutralisé les dirigeants et les autorités, il les a donnés en spectacle public, triomphant d'eux sur la croix (Col 2,15). Par sa mort, il détruira le diable qui a le pouvoir de la mort (Hé 2,14). Cependant, le diable rôde toujours, cherchant qui dévorer (1 Pi 5,8) et nous devons lui résister.

Ce n'est qu'en Apocalypse 12:9 que nous lisons que Satan et ses anges seront vaincus par Michel et ses anges et précipités sur terre. Son séjour sur terre sera de courte durée : les trois dernières années et demie de la Grande Tribulation (Apocalypse 12:12-14). Il descendra, animé d'une grande colère, déterminé à détruire le plan de Dieu pour Israël et l'Église et à empêcher l'instauration du Royaume messianique. Les martyrs de ce temps-là vaincront Satan par leur confiance dans le sang de l'Agneau et par la confession de leur foi. Ils ne s'accrocheront pas à leur vie, même face à la mort (Apocalypse 12:11).

Aujourd'hui, Satan et ses complices sont juridiquement vaincus, mais manifestement, ils sont toujours très actifs dans le monde, cherchant à contrecarrer les desseins de Dieu. C'est un fait à garder à l'esprit lorsque nous, enfants de Dieu, sommes tentés ou persécutés. Rien ne prouve que les activités de ces forces maléfiques aient changé depuis la crucifixion. Satan est toujours aussi actif ; il n'est pas encore lié.

G. Eldon Ladd (Commentaire sur l'Apocalypse de Jean, p. 173) affirme que le martyre des martyrs est leur victoire sur Satan. C'est la preuve que ses accusations contre eux sont vaines. Ils suivent les traces de leur maître. Puisque les enfants de Dieu sont faits de chair et de sang, Dieu le Fils s'est aussi fait homme comme eux, afin que, par sa mort, il détruise le diable qui détient le pouvoir de la mort et qu'il libère ceux qui, de leur vivant, étaient esclaves de la peur de la mort (Hébreux 2:14-15).

La mort du Messie sur la croix a des bienfaits considérables. Par son sang versé sur la croix, Dieu a réconcilié toutes choses avec lui-même, faisant la paix avec les choses sur terre et celles qui sont au ciel (Col 1:20). La mort de Jésus sur la croix a rendu possible la réconciliation entre Dieu et la création. Grâce à son œuvre rédemptrice, il pourra libérer la création de l'esclavage de la corruption durant le millénaire. De plus, ceux qui sont rachetés et revêtus de la puissance du Saint-Esprit peuvent vaincre le péché et les forces du mal. Les chrétiens sont beaucoup moins susceptibles que les non-croyants d'être possédés par des esprits maléfiques ou affectés par la magie noire. Même les musulmans cherchent refuge contre ces puissances maléfiques dans les communautés religieuses. Le diable a été lié dans une certaine mesure pour les justes, mais il règne toujours sur le monde des non-croyants. Il continuera à faire le mal, à semer l'ivraie et à entraver les

ouvriers chrétiens jusqu'à la venue du Messie. Alors, il sera mis hors d'état de nuire et jeté dans l'abîme pour mille ans.

Satan ne doit pas être considéré comme un paria vaincu ; il contrôle toujours ce monde. Son influence maléfique affecte le monde entier ; il est le prince de ce monde et il ne veut pas perdre sa royauté au profit du Messie à son retour. Sa stratégie future consistera à renforcer le dernier empire mondial et, à terme, l'Antéchrist. Il lui accordera non seulement un grand pouvoir et une grande autorité sur toute tribu, tout peuple, toute langue et toute nation, mais aussi sa royauté (Ap 13:2b). Ce dernier dictateur mondial sera le plus puissant et le plus maléfique que le monde ait jamais connu. La persécution et la défaite des saints qui s'ensuivront constitueront les dernières souffrances que l'Église endurera avant le retour du Christ, et elles seront considérables ; de nombreux martyrs tomberont dans le monde entier en ces derniers jours. Les chrétiens sont appelés non seulement à croire en Christ, mais aussi à souffrir pour lui.

## Satan dans l'Apocalypse

1. La vision de Satan au ciel que Jean a de lui représente un énorme dragon rouge à sept têtes et dix cornes (12:3). Il est dangereux et sanguinaire. Les sept têtes représentent les puissants empires mondiaux qu'il a fondés, et les dix cornes représentent sa prétention à la souveraineté totale.
2. Cet ange puissant égare le monde entier (12:9). Il s'oppose au plan de Dieu d'établir le Messie comme futur roi du monde. L'homme a failli à sa responsabilité de gouverner la Terre au nom de Dieu ; Satan a donc usurpé ce pouvoir et veut conserver sa position élevée.
3. Le dragon a balayé un tiers des étoiles (anges) du ciel et les a projetés sur Terre (12:4) pour accomplir son œuvre. Là, ils errent comme des esprits maléfiques, des esprits territoriaux et des esprits possessifs.
4. Historiquement, Satan a tenté de tuer l'enfant Jésus par l'intermédiaire du roi Hérode, mais il a échoué (12:4). Il a tenté Jésus dans le désert pendant 40 jours et lui a offert tous les

royaumes de la terre, mais Jésus a refusé de l'adorer. Il n'a pas succombé à la tentation de Satan comme Adam.

5. Peu avant le retour du Christ, une guerre éclatera au ciel entre Satan et Michel, le protecteur d'Israël (Dn 12:1). Satan et ses anges perdront leur droit d'être au ciel et seront précipités sur la terre. Malheur à la terre et à la mer ! Car le diable est descendu vers vous, rempli de fureur, sachant qu'il n'a que peu de temps (Dn 12:12).
6. Il poursuit immédiatement Israël (12:13) et cherche à détruire la nation, mais Israël est sauvé par la Terre (12:16). Israël est sauvé par les deux ailes d'un grand aigle, ce qui pourrait indiquer un pont aérien (américain ?) vers le désert (Jordanie ?) où elle est prise en charge pendant trois ans et demi.
7. Il fait ensuite la guerre aux chrétiens pendant trois ans et demi et les vainc (Dan 7:21), après quoi Dieu lui retire son pouvoir et le détruit pour toujours (Dan 7:17, 25-26).
8. Satan est la puissance derrière le dernier empire mondial (13:1) et son chef, l'Antéchrist (la petite corne). Cet empire maléfique possède également sept têtes et dix cornes, interprétées comme des rois. Cette bête, vue par Daniel (7:2, 7), est un empire terrifiant et effrayant, dirigé par dix rois. Elle dévore la terre entière, piétinant et écrasant ses victimes (Dan 7:23).
9. Les sept têtes sont interprétées comme sept montagnes et sept rois (17:9), faisant probablement référence aux sept empires mondiaux et à leurs empereurs. Cinq sont tombés (l'Assyrie, l'Égypte, Babylone, la Perse et la Grèce), un est tombé (Rome), et un autre est encore à venir (une Rome ressuscitée).
10. Les dix rois de l'empire du mal abandonnent leur autorité à l'Antéchrist (17:13), et Satan donne également son autorité à la bête.
11. La femme immorale (Babylone) est la grande cité qui règne sur les rois de la terre. Elle est décrite comme assise sur de nombreuses eaux, ce qui signifie qu'elle est un réseau de villes mondiales, principalement côtières. Les rois commettent l'adultère avec elle (idolâtrie, immoralité, corruption) et les

habitants de la terre sont enivrés par son vin. Toutes ces cités mondiales s'effondrent lorsque la septième coupe de la colère divine est déversée.

12. Dieu est souverain sur l'univers, mais dans ce monde déchu, où beaucoup, surtout les personnes au pouvoir, lui ont tourné le dos, Satan a trouvé une place. Les politiciens sont trompés par la corruption et les fausses idéologies. Les riches sont trompés par l'amour de l'argent. Les fausses religions sont trompées par des dieux idolâtres. Les groupes tribaux sont trompés par le pouvoir occulte et la religion animiste traditionnelle. Les individus se laissent posséder ou influencer par les démons. L'immoralité et la corruption ouvrent la voie à l'influence démoniaque.
13. La bataille spirituelle du chrétien n'est pas contre la chair et le sang (les humains), mais contre ces puissances des ténèbres, les forces spirituelles du mal dans le royaume céleste.
14. Satan fut initialement vaincu par Jésus, lorsqu'il refusa d'être tenté par lui dans le désert, puis sur la croix, où, par sa mort, il brisa son pouvoir sur la mort (Hébreux 2:14). Jésus le démontra en chassant les démons et en délivrant les hommes de l'oppression satanique. Mais ce n'est qu'au début du millénaire après le retour du Christ que Satan fut arrêté et emprisonné dans l'abîme (Apocalypse 20:2), et seulement après le millénaire qu'il fut finalement jeté en enfer (Apocalypse 20:10).
15. Satan n'est pas encore enchaîné. Les chrétiens peuvent le vaincre en donnant leur vie à Jésus, mais les non-croyants n'ont pas ce recours. De nombreux musulmans d'Afrique de l'Ouest, victimes de malédictions ou de magie noire, ont été libérés grâce aux prières de pasteurs chrétiens. D'innombrables autres sont enchaînés par Satan et ses sbires.
16. Celui qui pèche appartient au diable (1 Jean 3:8) et sera tenté et blessé par lui. Les missionnaires et les évangélistes sont envoyés pour ouvrir les yeux des hommes et les faire passer des ténèbres à la lumière, du pouvoir de Satan à Dieu.